

RVE

REVISTA VENEZOLANA DE ENFERMERÍA

Carta al Editor

Licenciada Yenobis Mundaray

Psicóloga, Especialista en Mercadeo. Docente de la Cátedra de Socioantropología.

Escuela de Enfermería. Universidad Central de Venezuela.

Coordinadora Docente del Centro de Estudios de la Mujer 2016-2017.

Es hora de colocar el cuidado humano en el centro de las agendas de desarrollo. Profesoras y profesores que conforman el equipo editorial de la Revista Venezolana de Enfermería. Es oportuno expresar mi reconocimiento a la gran demostración de resiliencia que supone mantener vivo este espacio de divulgación de la producción académica en tiempos de crisis. Resulta más meritorio el esfuerzo, tratándose de un área de conocimientos vital para la sostenibilidad de la vida y del bienestar, pero históricamente invisibilizada por diversas razones, las cuales deben ser pensadas y

analizadas a la luz de la actual crisis de los cuidados.

Recientes estudios realizados por diversas investigadoras con el apoyo de ONU mujeres (1) han permitido visibilizar que existe a escala global, una organización social injusta del cuidado humano, a la que subyace la desvalorización de los mismos, marcada por desigualdad de género, clase social, estatus migratorio, raza, etnia, entre otras.

Tres características entrelazadas definen la injusta organización social de los cuidados.

- 1) **Responsabilidad social en cubrirlos débil o inexistente,** relegados al ámbito privado, se

ignora la necesaria interdependencia y corresponsabilidad de la sociedad en proveerlos

- 2) **Responsabilidad en manos de las mujeres**, la división sexual del trabajo que ha asignado culturalmente a la mujer el trabajo doméstico, reproductivo y no remunerado¹⁸ al hombre el trabajo productivo, en el ámbito público y remunerado, supone la invisibilización y subvaloración del cuidado, desconociéndolo como trabajo y naturalizando su feminización.
- 3) **Nexo sistemático entre cuidados y desigualdad**, personas y países pobres asumen el cuidado de los más privilegiados a la vez que reciben cuidados precarios.

En nuestro país es muy clara la injusta organización de los cuidados, colocando en las familias y especialmente a las mujeres la responsabilidad de los más vulnerables. Niños, ancianos y demás personas en situación de dependencia temporal o permanente no cuentan

con una organización corresponsable de todos los actores sociales junto al Estado, para garantizar un cuidado digno, se asume que este es un trabajo no remunerado, del ámbito privado que deben realizar las mujeres.

Ante la realidad planteada, la profesión que tiene como objeto de estudio el cuidado humano, también sufre las consecuencias de su injusta organización social, con la invisibilización del trabajo y del saber, baja remuneración y condiciones laborales precarias.

La profesión del cuidado humano, se verá beneficiada con los esfuerzos recientes, que con el aporte de las investigadoras feministas se hacen para colocar al cuidado en el centro de las agendas de desarrollo, pues ocupan un lugar central en la economía (2). Sin la satisfacción de las necesidades para el sostenimiento de la vida (trabajo reproductivo) es imposible el trabajo productivo y se limita el progreso económico.

Son múltiples las líneas de investigación que vinculan a enfermería con estudios de género y

que tienen una importancia vital para proponer un orden civilizatorio con mayor equidad, en donde el bienestar y el cuidado sean el centro de las políticas públicas y garantía de mayores niveles de felicidad. La experiencia de países con altos niveles de desarrollo humano como Finlandia, Noruega, Dinamarca entre otros, demuestran que la primacía de los cuidados es fundamental para el progreso económico, la superación de las inequidades sociales y la calidad de vida.

Dicho lo anterior, y reiterando mi reconocimiento a las relevantes temáticas hasta ahora abordadas por la revista; propongo que se dedique un número al análisis del cuidado humano con una perspectiva de género y de derechos humanos, lo cual estimo, contribuiría a ampliar la visión sobre el importante objeto de estudio de enfermería, cada vez más analizado a escala global, porque está en crisis, ante una población que alcanza edades más avanzadas y por la incorporación de la mujer, otrora esclava del cuidado, al ámbito público.

Referencias

- (1) Onu Mujeres Centro de Capacitación (2014) Por qué nos Ocupamos de los Cuidados. Cuaderno de Capacitación #1 Conceptos Básicos.
- (2) Carrasco Cristina (2011) La Economía del Cuidado: Planteamiento Actual y Desafíos Pendientes. Revista de Economía Crítica, nº11, primer semestre 2011, ISSN: 2013-5254